

DEL COMITÉ DE PROPAGANDA:

Ponemos en conocimiento de todos los militantes y simpatizantes del Partido que con el fin de obtener una imprenta propia, aún cuando sea pequeña, pondremos en circulación unos bonos, que se llamarán BONOS PRO-IMPRESA, los cuales se extenderán de acuerdo con la cantidad que cada contribuyente quiera aportar. En esta forma, podremos en poco tiempo dotar al Partido de una imprenta propia, donde publicaremos bimensualmente el periódico y luchar luego por transformarlo en diario. Así mismo, se publicará allí toda la propaganda impresa del Partido. — Para informes: diríjase al Comité de Propaganda del PC de C.R. Apdo. 1386.



SANTIAGO FLORES B., Secretario de Finanzas del Partido

CERTIFICA:

que de los sueldos de junio de los compañeros diputados Mora Valverde y Jiménez Guerrero se entregó a éstos la tercera parte de cada giro; y el resto o sea las dos terceras partes, ingresó a la caja de la organización, para sus diferentes gastos. Esta forma de distribución de los sueldos de los camaradas diputados es en acatamiento de una resolución del Comité Central Ejecutivo.

APARTADO DE CORREOS No. 1386

DIRECTORES: COMITÉ CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA — EDITOR: GUILLERMO FERNANDEZ

PRECIO: DIEZ CÉNTIMOS

AÑO III

SAN JOSE, C. R., JULIO 22 DE 1934

NUM. 98

EDITORIAL

Los llamados "nuevos contratos bananeros" "significan una nueva estafa, en gran escala, contra los intereses del país

Con honores de grandes y llamativos títulos, ha sido publicado por la prensa braguesa el proyecto de acuerdo bananero entre Mr. Chittenden, gerente de la United Fruit Company, y el Ministro de Fomento. Los títulos puestos por la prensa a esas publicaciones son ya un mundo de promesas: "siembras por 3 mil hectáreas en el Atlántico, igual cantidad en el Pacífico, cien mil dólares en pequeños préstamos para cada una de esas provincias, cincuenta centavos oro para los nuevos contratos del Atlántico... y para usted de contar, porque la lista de promesas es larga!

Este proyecto de contrato ha sido recibido por el mismo coro de amigos de siempre con su entusiasmo de alquiler. Inició la cantata efusiva el presidente de la República, cuyo criterio está hace tiempo distante de aquel que sustentaba en 1908 cuando decía en la tribuna del Congreso que la United tenía un origen idéntico al de Roma, porque la ciudad antigua y la compañía muy moderna habían sido igualmente fundadas por bandas de saltadores. Hoy, Ricardo Jiménez piensa de otro modo, apesar de que nada ha hecho la United para que se rectifique ese concepto, sino que por el contrario ha continuado siendo una empresa de piratería. Hoy, Ricardo Jiménez le hace el juego descaradamente a la United, el contribuir al engaño de los pueblos proclamando las ventajas que derivarán el Atlántico y el Pacífico con ese millón de colones que ofrece colocar la United en pequeños préstamos. Al Presidente le han hecho coro su Ministro Cortés, el hombre de las cien caras, el que en 1926 atacó en la Cámara a la United, en 1930 hizo lo que Pilatos, combiándose con don Cleto para no firmar él los contratos de esa fecha sino el Ministro de Hacienda, pero conservando sin embargo su cartera de Fomento; y en 1934 recorrió toda la escala del exhibicionismo histriónico al enviar notas fuertes a la United, al jurar y perjurar que se iría al litigio contra ésta por su incumplimiento de los contratos del 30, para concluir suscribiendo este proyecto de acuerdo que valida para el pasado todo lo hecho por la United, que contiene la expresa renuncia del Estado a reclamarle daños y perjuicios, y que le renueva la patente de corso que necesita la United para continuar el saqueo de las riquezas naturales y de las fuerzas de trabajo del país. Arturo Volio, Carlos María Jiménez, los otros defensores de siempre la United y de sus empresas de despojo legalizado, también han dicho ya su palabra efusiva a propósito del arreglo suscrito. Y para que tengan también los nuevos contratos una unción apostólica, el obispo Volio habla en un reportaje, a un tiempo y con un mismo dispasón, del "renacimiento de la industria del banano", "de los conocidos buenos propósitos de la compañía" y de sus desvelos "para armonizar los días feriados de la iglesia con los del gobierno".

Sumariamente, enfoquemos el proyecto de contrato que ha despertado semejante algaraca.

Ante todo, significa por parte de la burguesía gobernante en Costa Rica la más rotunda afirmación de su debilidad. De su flaqueza. De su falta de energía. De su incapacidad para enfrentarse a empresas de la indole de la United; o implícitamente, de la imposibilidad en que está de seguir gobernando al país, porque ya no es capaz de defender al grupo social de pandillas organizadas como la que tiene su matriz en Boston. Y decimos todo esto porque una de las cláusulas del nuevo contrato le da un "visto bueno", explícito y solemne, a las actuaciones anteriores de la United. Puede concebirse una semejante prueba de flaqueza? Recuerdan nuestros lectores el proceso que ha precedido a ese acto de abyecta claudicación por parte del gobierno? Recordemos rápidamente los hechos. A fines de 1932, en vista de las insistentes quejas de los productores de banano del Atlántico, el Congreso ordenó una investigación de la forma como la United estaba cumpliendo los contratos de 1930. Esa comisión rindió un informe completo y aplastante: la United no había cumplido esos contratos en ninguno de sus extremos fundamentales. Ni sembró las 3 mil hectáreas a que estaba obligada, ni rebajó fletes, ni respetó los derechos del productor nacional, ni estableció servicio de hospitales para trabajadores, ni hizo los préstamos a que estaba obligada, ni compró los bonos del Hipotecario que había prometido adquirir, ni hizo otra cosa que burlarse sangrientamente de todas aquellas cláusulas de la contratación que siquiera en su mínima significaban un estorbo para sus planes de rapiña. Ante este informe tan aplastante, y el cual tenía respaldo una inspección ocular de la comisión e innumerables atestados recogidos sobre el terreno, no tuvo la otra cosa por hacer sino votar en masa una excita Ejecutivo para que intentara una acción judicial contra la Compañía. El Ejecutivo inició una etapa de palanga-

neo, al cabo de la cual una nueva excitativa de la Cámara lo "puso en el caso de buscar abogado. Y buscando abogado para el litigio se han pasado los meses, mientras en las cámaras y pasillos de la Casa Presidencial y de los Ministerios los agentes de la Bananera tendían los hilos de su nueva trampa. Flamante, con los viejos resortes de siempre retocadas con un barniz brillante y mentiroso, está la nueva "ratonera" lista. Los chalanos del Gabinete y de la Cámara han iniciado ya la ruidosa propaganda de prensa al "nuevo producto"; y el lunes irá la Cámara, a que mayorías serviles la proclamen como la panacea salvadora de los males del país.

¿Qué trae de prometedor y de nuevo el proyecto de contrato? El ofrecimiento por parte de la Compañía de un millón de colones para colocar en préstamos al agricultor del Atlántico y del Pacífico. Ese dinero no lo depositará en un Banco la Compañía, no será entregado al Gobierno para su inversión en esos pequeños préstamos. La Compañía se reserva el derecho de prestar a quien considere "garantizado", lo que significa que prestará a la media docena de sus secuaces de siempre y no a los verdaderamente necesitados. Y eso, si es que efectivamente está dispuesta a invertir una pequeña parte de su capital en esas transacciones. Recuerde-se que cuando le hacía propaganda a los contratos de 1930, la United se comprometía solemnemente—para luego incumplir con descaro su promesa—"a procurar que algunas de las instituciones de crédito del país o de Estados Unidos realizaran operaciones de crédito a los pequeños bananeros". ("La Gaceta", 8 de noviembre, 1932. Del informe de la comisión especial nombrada por la Cámara).

El nuevo contrato propuesto por la United es nuevo escarnio al país, una nueva burla a la nación. Demostrando que es más poderosa que el Estado, afirmando una vez más que el gobierno es fiel lacayo suyo, la United va a obtener—como arriba decíamos—una nueva patente de corso para explotar y para saquear.

Nuestra fracción, en la Cámara, hablará recio y firme contra esta nueva contratación. Denunciará con energía la cobarde posición asumida por la clase que des gobierna al país frente a la imposición imperialista. Demostrará una vez más que nuestro Estado carece de independencia y es apenas un instrumento pasivo y dócil en manos de los piratas del siglo veinte, de los Williams Walker de nuevo cuño. Pero tenemos poca fé en lo que pueda obtener nuestra fracción en beneficio de los trabajadores y pequeños productores del Atlántico. No es en el parlamento, sino a través de la lucha directa, en abierta batalla de clase, como resolverán su situación los trabajadores y agricultores pobres del Atlántico.

Organizad vuestras propias divisiones de combate, compañeros del Atlántico, jornaleros y productores en pequeño. En el Gobierno actual, burgués-terratiente, vendido al imperialismo, no tenéis un defensor, sino el buey madrinero que os lleva cínicamente al matadero. Luchad a través de la huelga, de las acciones de masas, para defender vuestros derechos contra la United; y preparaos para las grandes luchas decisivas, en las que con las armas en la mano expropiaremos a la Bananera de tierras que ha usurpado y de riquezas, que no son suyas, sino que las ha robado a la nación.

A propósito del debate azucarero en el Congreso, se ha venido Lico Jiménez con una de sus acostumbradas kilométricas declaraciones de prensa que es un modelo acabado de "frescura capitalista". Se abre desde luego Lico a que se bajen los precios del azúcar. Y razona así para combatir a los que hemos luchado por esa baja: "habían de los pobres y quieren empobrecer a más gente; habían de industrias afectadas con el precio actual del azúcar y quieren hundir una industria cincuenta veces más importante para la economía nacional". La actitud de Lico es lógica. Nuestra ley iba a disminuirle las ganancias a Mr. Lindo, el millonario de quien Lico es abogado y compinche. Y no era justo que él saliera en defensa de tan pobre señor? Claro, esta verdad la decía Lico tras la mampara de

LA NOBLEZA DE LICO JIMENEZ

los pequeños productores de caña. Pero Lico, tanto como nosotros, sabe que eso de la ruina de los pequeños productores es una mentira. El negocio del azúcar está monopolizado por tres tagarates, quienes les pagan la caña a los pequeños cultivadores a precios ridículos a pesar de los buenos precios del azúcar. Barato o caro el azúcar, ellos siempre pagarán la caña mal. De acuerdo con los precios que los azucareros están pagando por la caña, ellos podrían dar el azúcar a ocho colones el quintal y ganancia. Pero lo están dando a 11. Y la caña la están pagando a los mismos precios a que la pagan cuando el azúcar estaba a doce colones el quintal.

En la película de propaganda política de León Cortés, falta un episodio,

León Cortés está exhibiendo en los teatros de San José una película de propaganda política. En ella se proyectan sobre el lienzo, ante públicos atóntos, las carreteras y escuelas levantadas en el país bajo la batuta del Ministro de Fomento; y para evitar las suspicacias de don Ricardo, quien parece dispuesto a "sacrificarse" con una cuarta candidatura presidencial, se insertan de pasada algunos cuadros de la campaña política ricardista de 1931. León Cortés quiere afilar su hachita; pero, al mismo tiempo demostrarle en forma objetiva a don Ricardo que él no es sino súbdito fiel, incapaz de olvidar que de su anonimato de Alajuela lo pescó por el colcho que le rubrica la frente la mano protectora del caudillo cartago. Si no fuera así, cómo se explica que en una película destinada a poner de manifiesto las obras emprendidas por Fomento se incorporen arbitrariamente unas cuantas escenas de la pasada campaña presidencial?

La película de Cortés es un alarde de vanidad barata, al mismo tiempo que una desembocada manobra política. Como cosa suya, como esfuerzo suyo, quiere presentar el fautoche de Fomento las obras emprendidas con dineros y recursos nacionales. Por qué exhibir esos cuatro edificios y esa media docena de carreteras hechas a los terratenientes amigos de Cortés o en beneficio de las fincas del propio

el del ataque a lo "gangster", en pandilla, que le hicieron empleados del F. C. al Pacífico a un cuñado del Ing. Santos Pastor

Cortés? Las ha hecho con dinero suyo o con dineros nacionales? Las ha hecho con su propio esfuerzo, o explotando el esfuerzo de millares de trabajadores humillados y despotizados por los capataces - esbirros del cortésismo? Ha invertido en la ideación o vigilancia de esos trabajos horas que le pertenecían a él o bien horas que le pertenecen a la nación porque para eso le pagamos unos sueldos como Ministro de Fomento y administrador del ferrocarril al Pacífico? Lo que ha de ser de mérito en esos trabajos no debe ponerse Cortés en la solapa, como quien exhibe un clavel. Apenas ha cumplido con su deber, como empleado que es del país que lo paga.

Si hemos notado que faltan en la película de Cortés algunos episodios interesantes. Debía estar allí aquel histórico consejo de gobierno de la madrugada del 23 de mayo de 1933, cuando acudieron sus coquetos mechón de pelo pluriendo el fusilamiento de los co-

munistas. Debía estar también aquel momento en que le imponía a su lacayo de Educación Pública la destitución de Arnoldo Ferreto por haber denunciado que estaba valorando con peones del Estado una finca suya de Heredia. Debía filmarse aquella actitud cumbre de ordenarle a sus empleados que recogieran los libros ya en circulación que contenían la Memoria de Fomento, por haberse deslizado en ella una lista de deudores morosos del Ferrocarril donde figuraba Carlos María Jiménez. Indudablemente que está incompleta la película de Cortés! Pero sobre todo se resiente ese "film" de la ausencia de un episodio de estos días, que hubiera dado a la cinta su toque ultra-modernista y ese tinte de dramatismo que tanto busca la gente en las películas. Nos referimos a la escena de "gangsterismo" — matonismo en pañilla, diríamos en criollo, — cometido por empleados de Cortés, en perjuicio de don José

Douart Rueda, señor colombiano que tiene la calamidad encima de ser cuñado del Ing. Santos Pastor. Este ingeniero, antiguo empleado del ferrocarril al Pacífico, ha publicado una serie de artículos contra León Cortés; y los frutos los recogió su cuñado. De un artículo que fue llamado a "La Prensa Libre", y que ésta no quiso publicar, resumiremos la exposición de los hechos tal como lo cuenta el señor Douart Rueda. Olgámosle:

—El viernes 6 del corriente, alrededor de las nueve de la noche, huí de salir de mi casa, — o sea de la casa de familia de don Santos Pastor, donde actualmente vivo, — con el objeto de comprar unos cigarrillos en el Balcón de Europa, que está a ciento cincuenta varas y en la misma manzana de mi vivienda. Al salir yo, salió también mi hermano político, don Santos; y juntos caminamos hasta dicho establecimiento. Don Santos siguió para la rereta y yo me volví de la esquina del Balcón de Europa. Ya casi al llegar a la esquina de mi casa, fui asaltado alevemente por una pandilla de individuos completamente desconocidos para mí y a quienes siquiera tuve tiempo de observar, pues cuando me di cuenta estaba ya en el suelo, recibiendo golpes a diestra y siniestra. Oí decir a uno de mis asaltantes: "Este no es Pastor", a lo que otro contestó: "No importa, dale". Haciendo esfuerzos para levantarme y poder luchar contra aquellos improvisados, pero encarnizados enemigos, logré ponerme de pie, y una voz dijo entonces: "Dale, dale, por la espalda". Me di cuenta entonces de que había sido confundido con mi cuñado, don Santos.

Por fin llegó la policía y fui conducido con cuatro personas a la Primera Sección de Policía, y una vez allí el señor Comandante Gallegos preguntó a mis cuatro opositores: "USTEDES TRABAJAN EN EL PACIFICO...?" A lo que contestaron: "SI". Entonces el Comandante Gallegos, volviéndose hacia uno de sus empleados, le dijo con tono autoritario: "Lléveme a este señor adentro...". Y él se quedó con mis asaltantes. Algunos minutos después, llegó donde mí y me dijo en mal tono: "Que prefiere usted: quedarse aquí o irse a su casa?". A lo que yo contesté: "Pues claro que a mi casa". Yo esperaba que cuando meos me coviarían al hospital a fin de que se me aplicara algún servicio médico, como he visto que se acostumbra en estos casos. Pero no fué así: huí de volver a mi casa todo sangrado. Y entonces supe por un grupo de vecinos que un grupo de sujetos asechaba desde temprano en la esquina. El informante termina su relato diciendo que pudo averiguar que dos de sus asaltantes son José Salas y Mariano Fournier. Que un tercero, Miguel Ángel García Cascante, había huído. Dice también que Gallegos, el de la policía, se había abroquelado en unas palabras dichas por él para afirmar "que nada podía hacer contra sus agresores".

NUevas FASES DEL PROBLEMA ELECTRICO

Mr. REED ES PACIFISTA... Y LOS DEL SERVICIO NACIONAL DE ELECTRICIDAD, TAMBIEN

Las más recientes declaraciones dadas a la prensa por Mr. Reed, gerente de las Compañías Eléctricas lo acreditan como pacifista consumado. Ya puede aspirar al premio Nobel de la Paz y ocupar por el resto de sus días la presidencia del rotarismo internacional. Si no, escuchémoslo, con la actitud contrita y compungida que palabras tan teosóficas reclama: "En relación con los pleitos, cabe siempre una sabia pregunta, aplicable en esta ocasión y que muchas veces se ha dicho por los grandes pacifistas europeos:

"¿Canaron algo Alemania o las naciones aliadas con ir a la guerra? Nada, se contesta el mismo y agrega: "más bien hoy día aun se pelea por las deudas originadas en el gran conflicto; lo mismo sucede en todos los pleitos".

Estas palabras quieren decir que Mr. Reed, por su espíritu de pacifista y por impulsos de su temperamento vegetariano, no está de acuerdo con que el Servicio Nacional lo demande por su grosera actitud de no aceptar las resoluciones de ese organismo. Por su parte, el Servicio, tomando en

cuenta la moción hecha por otro vegetariano, el Ing. Koberg Bollandi, acordó echar por tierra el acuerdo anterior tomado en el sentido de demandar por la vía civil a las Compañías Eléctricas. El pacifismo de Mr. Reed se ha dado la mano con el pacifismo del Servicio Nacional. Y es en verdad por falta de recursos que no hemos encargado a Solano un dibujo simbólico para ilustrar esta gaceta. Un dibujo que bien podría ser el de una palomita cándida, de plumaje blanco, que con el pico ofrece una rama de oliva a otra palomita. Las personas que representarían esas aves huelga nombrarías. El lector las adivina.

Y mientras el pugilato con guantes de seda entre Mr. Reed y el Servicio Nacional se prolonga hasta el infinito, las Compañías continúan cobrando un colón por bombas, y las viejas tarifas para fuerza motriz y los consumidos 50 centavos por cada cambio de fusibles. Pero al mismo tiempo, se gesta en la conciencia popular una convicción: la de que es necesario ir a una acción directa, unánime y enérgica, para resolver por la vía de los hechos lo que no tiene trazas de solucionarse por ese camino de las cartillas que van y las cartillas que vienen entre la Electric Bond y el Servicio de Electricidad.

HUELGA DE PAGOS: está en la única vía para imponerle un freno mullero a las Compañías Eléctricas. A ellas les tiene que ir los consumidores pobres de luz y energía eléctrica, porque ellos son los que no pueden esperar a que terminen algún día, si es que algún día terminan, las discusiones bizantinas entre el macho infame, acosado por inescrupulosos tinterillos criollos, y los metidos caballeros del Servicio Nacional.

¿Qué falta por agregar a este cuadro edificante? El silencio cómplice de la prensa burguesa, la actitud cómplice de la policía todo cambiada maravillosamente para echar un velo discreto sobre ese salvaje acto de vandalismo realizado en uno de los lugares más céntricos de la ciudad, con los agravantes de apañillamiento, premeditación y alevosía. ¿Verdad que son cosas que la prensa de Cortés no puede

# La Formidable Huelga de los Trabajadores del Pacífico en los Estados Unidos

## LUCHA DE CLASES

Mientras cualquier pobre, disidente de por acá había como una lucha de clases y la achaca al masacramiento a Marsa, estenógrafos a una cita de Engels que ploteó de pasada en cualquier folleto de vulgarización marxista o que suministró uno de los tantos sermones que en San José tiene el Comisario, la lucha de clases se desenvuelve en el mundo capitalista con una intensidad nunca vista hasta hoy.

En los últimos tiempos la lucha de clases se ha acentuado sobre todo en los centros industriales de un modo que puede parecer extraordinario a quien contempla superficialmente el fenómeno. Y las consecuencias se sienten hasta en países semicoloniales como el nuestro. El costarricense más míope puede distinguir desde aquí la lucha de clases que en estos momentos conmueve a los Estados Unidos y que se ha manifestado en demostraciones de calle y huelgas. La clase explotadora, compuesta por los grandes millonarios que manejan la industria y el comercio en aquel país, ha desatado contra la clase explotada, es decir, contra los trabajadores toda la violencia de que dispone; y a su vez éstos le oponen toda la resistencia de que son capaces. Servidores de hoteles, mineros, chauffers, obreros de fábricas de automóviles, de fábricas de textiles, de plantas eléctricas, cargadores de muelles, etc., se declaran en huelga y en Charleston, en San Francisco, en Chicago, en Toledo, en Nueva York; y la policía cumple las órdenes recibidas por un gobierno formado apresadamente para velar, no por los intereses del pueblo norteamericano sino por los intereses de los magnates yanquis. Y las órdenes recibidas son las de desahuciar cualquier manifestación de fuerza con palo, gases lacrimógenos y bala.

## DESARROLLO DE LA HUELGA

Nos decía un día de estos un empleado de la Pirris Farm que en Costa Rica también se están sintiendo las consecuencias de la huelga de la gente de mar en la costa del Pacífico de los Estados Unidos; que no vienen barcos a cargar banana y que por lo tanto, la fruta se les está perdiendo. Esto a su vez traerá desocupación en esa finca; los peones tendrán que vivir durante un tiempo con bananas verdes cocinadas sin sal. También el comercio entre nosotros se resentirá y así el golpe dado en los Estados Unidos dejará resentido a más de un costarricense que nunca ha pensado en la lucha de clases.

En marzo del año en curso, los cargadores de muelles en la costa oeste de los Estados Unidos pidieron aumento de salario para hacerse frente a la elevación del costo de vida que había traído la N. R. A. de Roosevelt, aumento en el pago de las horas extra, disminución de horas de trabajo, la abolición de la inhumana rapidez con que hay que transportar la carga, el reconocimiento de la Unión que habían formado y el control por ésta del enganche en el trabajo y de la separación de un sindicalizado de su cargo. A los patronos les parecieron excesivas las condiciones de los cargadores; encontraban que pedían demasiado al pedir que les pagaran a un dólar por hora de trabajo intenso y que el trabajo de una semana en vez de ser como hasta entonces de 48 horas, fuese de 24.

Sabe usted lo que es el trabajo de un cargador de muelles? Tiene que correr hasta 10 horas diarias abrumado por cargas de maderas de 50 libras y urgido por un capataz severo y grosero? Los cargadores desean vivir como seres humanos, pero los patronos saben que si permiten esas condiciones disminuirán sus ganancias.

Por fin el 9 de mayo pasado estalló la huelga de cargadores de muelles. Treinta mil estibadores recorrieron todos los embarcaderos a lo largo de la costa del Pacífico de los Estados Unidos. Los marineros se unieron los marineros, los marineros se unieron a los marineros, los marineros se unieron a los marineros.

de la Asociación Internacional de Cargadores y la Unión Internacional de Marineros de la Federación Americana del Trabajo, Joseph P. Ryan y Andrew Furuseth, hicieron todo lo que estuvo a su alcance para traccionar esta huelga. Pero los cargadores y marineros han logrado venir manteniendo su comité de los ha defendido de las traiciones y han verificado rehusando aceptar los arreglos propuestos por los líderes de la Federación Americana del Trabajo.

## ASPECTO DE LA HUELGA

Más de dos meses ha durado esta huelga de la gente de mar de la costa del Pacífico en los Estados Unidos, desde Vancouver hasta México. Los patronos, el capital financiero y las fuerzas del gobierno con sus cachiporras y sus gases lacrimógenos, no han logrado poner en movimiento la fuerza de los trabajadores unidos. Las riadeces se han paralizado en cuanto a estos cargadores y demás gente de mar han negado su concurso al capital. Los barcos parecen perros enfermos amarrados

en los muelles y de los puertos no salen vapores. Los cargamentos de naranjas se pudren en las bodegas y los aserraderos se han quedado inmóviles porque no hay trabajadores que lleven la madera aserrada a los barcos. A los militares japoneses les han faltado balas para matar chinos por que no hay quien transporte esta carga mortífera que en proporciones fabulosas producen los fabricantes de material de guerra de los Estados Unidos.

Los huelguistas recorren los muelles cantando canciones desafiadoras:

"Somos fuertes?"  
"¡Síiiiiiii!"  
"¿Les tenemos miedo?"  
"¡Noooooo!"  
"¿Qué os parecen los polizontes?"  
"¡Boooooo!"  
"¿Somos fuertes?"  
"¡Hurraaaaaa..."

## LOS ACONTECIMIENTOS DE LOS ULTIMOS DIAS

Ya el 16 de julio dijo el cable que a pesar de los esfuerzos de los que han meditado, la situación de la gigantesca huelga había empeorado cada vez más. El movimiento iniciado por las uniones obreras en la costa del Pacífico encontró repugnancia en otras secciones del país y en otras ramas del trabajo. En Birmingham dos mil obreros se declararon también en huelga, pidiendo semana de 30 horas, mejor salario reintegración de los obreros despedidos y reconocimiento de la unión.

En cuanto estalló la huelga general, se paralizaron todas las actividades incluso los servicios de radio, teléfono y ferrocarril.

El gobierno ha tomado, por su parte todas las medidas para defender a la clase explotadora a quien representa. El ejército ha construido estaciones inalámbricas, campamentos, barricadas y nidos de ametralladoras en sitios estratégicos.

El mismo día, es decir el 16 de julio, el Papa recibía en Roma a 325 marineros y oficiales de la flota escuela de los Estados Unidos que en esos momentos visitaba Italia. El Pontífice bendijo a los oficiales, marineros y barcos de guerra y elogió la "fuerza y el espíritu del mar". ¿Qué im-

porta que esos barcos de guerra estén destinados a asesinar seres humanos? Y mientras el Papa bendecía, los cargadores luchaban en su país por mejoramiento de salario para poder comer.

## PERSECUCION A LOS COMUNISTAS

Desde el primer momento se acusó a los comunistas como instigadores del movimiento. La prensa burguesa ha dicho que bajo esas palabras de "huelga general" lo que se ocultaba era una insurrección inspirada por los comunistas y dirigida contra el gobierno organizado. Las autoridades han encarcelado cientos de comunistas. Uno de los órganos comunistas el WESTERN WORKER (El Trabajador Occidental) fue atacado a pedradas por un grupo de vecinos a vista y paciencia de la policía; luego invadieron el local y destruyeron la maquinaria. El segundo turno le tocó a la Escuela Obrera de Defensa Laborista Internacional. Los "vigilantes", es decir los que le están cuidando los millones a los magnates yanquis, lanzaron por las ventanas de un segundo

piso, las máquinas de escribir. También golpearon a algunos líderes que fueron conducidos al hospital.

LA SEÑORITA PERKINS  
La Secretaria del Trabajo del Gobierno de Roosevelt, señorita Frances Perkins ha prestado su feminidad para no dejar en nada al gobierno de que forma parte. Ha ofrecido al gobernador del lugar, prestarle toda cooperación, cooperación que consiste no en obligar a los patronos a mejorar los salarios y las condiciones de trabajo, sino en deportar a los extranjeros comunistas o anarquistas que se suponga andan metidos en el movimiento. A su vez el Presidente Roosevelt desde su paseo en donde come y bebe a sus anchas, ofrece a la señorita Perkins todo su apoyo. La señorita Perkins se muestra conciliadora; su espíritu de mujer trata de ponerle unos granos de azúcar a esta rebelión de los trabajadores hambrientos y explotados y así dice con dulzura que los huelguistas muestran "un espíritu razonable" y que "en general no son maliciosamente provo-

cativos". La pobre señora trata de quedar bien con Dios y con el Diabolo. La señorita Perkins, se ha ganado bien en esta ocasión el apodo que le han puesto de la Señorita Hembra Huelgas.

REPERCUSSIONES DE LA HUELGA  
Cuenta el cable que el 17, se declararon en huelga los ciento cincuenta tripulantes del vapor norteamericano "Presidente Hayes" anclado en el puerto de Génova, como acto de solidaridad con los cargadores de la costa del Pacífico.

El capitán del barco pidió ayuda al gobierno italiano y las milicias fascistas acudieron solícitas, arrestaron a tres de los dirigentes de la huelga y con sus "manganelos" o palos que tanto vino admirando el cura Volio, restablecieron "el orden" en el barco. Es decir, que autoridades italianas penetraron en territorio norteamericano — porque un barco es considerado como un pedazo del país a que pertenece — y arrestaron a ciudades norteamericanas.

Este hecho pone de manifiesto lo bien que se entienden estos gobiernos para reprimir cualquier acto que signifique irrespeto ha-

cia el régimen capitalista. Cuando se trata de aplastar cualquier acto de rebelión contra el hambre y la humillación de la clase explotada, no piensan en fronteras ni en mada. Lo único que importa es acabar con esto que los que hoy tienen la sartén por el mango llaman "insolencia de la plebe".

## EN CHILE

El gobierno ha dado órdenes a ese país a fin de que la prensa no publique noticias acerca de la huelga de los Estados Unidos.

¿A qué se deberá esta medida? No puede ser que obedezca a temor a los trabajadores, ya que éstos — según declaró hace poco el Ministro de Chile en Costa Rica, gozan de magnífica situación.

A no ser que el ministro este, vea todo a través de los anteojos de su bienestar. Natural que estos diplomáticos hablen de la "magnífica situación" de los trabajadores del país que están representando, aun cuando la ignoren o les importe un camino su miseria. ¿Cómo iba a hablar el Ministro de Chile de otro modo, al mismo tiempo que daba una fiesta en su residencia en donde según oímos contar a un asistente — se había bebido y demás hasta las seis de la mañana?

Y mientras miles de obreros luchaban por conseguir aumento de salario, disminución de horas de labor y más humanidad en las condiciones de trabajo, Roosevelt a bordo del Houston, rodeado de todo el confort de que puede rodearse un yanqui de pura y rica cepa, estudiaba los mapas para ver en qué lugares del Pacífico podía encontrar mejor pesca; y cuando recordaba que miles de trabajadores estaban en huelga, ponía radios a la señorita Perkins, ofreciéndole toda clase de apoyo. Tras este ofrecimiento iba envuelto el acuerdo de que podía encarcelar y echar del país a todos los comunistas y anarquistas sospechosos.

## LA FEDERACION DEL TRABAJO

¿Y cuál ha sido el papel de esta entidad creada por el espíritu burguesado del obrero yanqui en años de bienestar económico?

He aquí, lo que según el cable declaró el tercer día de la huelga general, William Green, Presidente de esa asociación: "La huelga de San Francisco es de un carácter puramente local y no nacional y la Federación Americana del Trabajo no la ha autorizado ni intervendrá en ella".

Dan a entender que el espíritu combativo de la huelga ha decaído mucho, decaimiento que coincide con el arresto de muchos comunistas. Pero también habla el cable de que en Portland la situación se ha agravado y que más de mil guardias nacionales están listos a avanzar hacia allí con ametralladoras. También se refiere a la imposibilidad de contentar esos métodos, se insurreccionaron hace un año los marineros de barco de guerra "7 Provincias". Por aguas javanasas lo persiguieron los aviones de la Reina Guillermina; y los bombardearon implacablemente. Este hecho salvaje dio motivo para que la prensa europea se ocupara extensamente de los métodos brutales de la dominación colonial holandesa. Con anterioridad, y a propósito de la toma por un grupo de venezolanos de la fortaleza de Curazao — otra posesión holandesa — liberales sinceros — o "liberales" a lo "don Elias" — clamaron en el Parlamento de Holanda — contra los abusos que cometían contra los nativos, en Asia como en América, las autoridades coloniales de su país.

Quien se precia de estar al tanto de lo que dice la prensa europea no debiera desconocer estas cosas. Sobre todo cuando se plica de liberal. Pero a la verdad que "Le Matin" no se ocupa de estos asuntos. Sus columnas se dedican a calumniar profusamente a los comunistas y relatar, también profusamente, los crímenes pasionales que hacen las delicias de su público grueso: las porteras.

En otra oportunidad, cuando estemos de vena, seguiremos recordando los comprimidos de este sabio a la violeta. Por hoy, baste con estas observaciones, que si ponen algo en evidencia, es la insostenible ignorancia en cuestiones sociales que tiene nuestro Narciso de la Dolorosa.

## LAS ULTIMAS NOTICIAS

La miseria ha enseñado mucho a los trabajadoras norteamericanos de 1929. La bonanza de los 10 años de la postguerra aburguesó mucho al obrero yanqui.

Seligman, el conocido profesor de la Universidad de Columbia socio de la casa bancaria Seligman y Cia, decía antes de 1929 en la Habana, que los Estados Unidos habían descubierto la fórmula para solucionar los conflictos entre el capital y el trabajo, es la política de los salarios altos.

Pero la realidad nos está demostrando que Seligman estaba muy lejos de ser un profeta. Los optimistas creyeron que Roosevelt lograría poner fin al conflicto económico que había comenzado el tiempo de Hoover. La conciliación entre el capital y el trabajo fue de su campaña política.

Pero ya vemos en lo que ha pasado su famosa NIRA su política económica que no es otra cosa que la vieja política conservadora revolucionaria.

Bien puede Roosevelt seguir viendo mensajes de felicidad desde el Houston al general Johnson el administrador de la NIRA por su brillante actuación en el conflicto de la huelga del Pacífico. Si la mecha está encendida en todos los Roosevelt, Johnson y señoritas Perkins del mundo, gratias agatur.

# Don Elías Jiménez o el truco del "sabio" que es un ignorante

## "Le Matin", periódico francés de las porteras, es la fuente de información de este científico de pacotilla

Don Elías Jiménez Rojas es toda una institución costarricense. En nuestro medio opaco y mediocre, donde los que disponen de medios económicos para adquirir cultura sienten un santo horror por ella, es lógico que se destaquen con brillo de estrella de primera magnitud simuladores del genio, del tipo de este que nos ocupa ahora. Teniendo como estado la ignorancia de los demás, el boticario de la Dolorosa usurpa en nuestro país atributos de sapiencia y profundidad que de verdad no le pertenecen. La ingenuidad de algunos admiradores de esta celebridad de campañario llegó hasta a forjar la especie de que la Sorbona le había solicitado sus servicios como profesor; y que el "sabio", en un alarde de modestia, había rehusado el honor.

Nosotros no negamos la posible sabiduría en cuestiones químicas y biológicas de don Elías. Es posible que sea un Pasteur cuarrón, aun cuando hasta la fecha no ha hecho descubrimiento alguno que amerite esa creencia; ni ha logrado todavía, a pesar de que son muchos sus abriges, que su nombre salga de las fronteras del país. Don Elías es, en todo caso, una celebridad científica para uso doméstico de los costarricenses. Más allá de Llorona y Puntarenas se ignora por completo la existencia de este prodigio local.

Si no entramos a discutir los méritos como químico o como biólogo del señor boticario de la Dolorosa, en cambio sí le negamos categóricamente capacidad alguna en cuestiones sociales. Cuando burocrata en ellas, es para revelar una ignorancia enciclopédica. Sin embargo de eso, opina a menudo en los periódicos sobre estas cuestiones, recogiendo luego esas opiniones en una publicación ocasional: "Apuntes" — que para su exclusividad auto-bombo publica y reparte gratuitamente. En "Apuntes", don Elías se contempla a sí mismo con el gozo estupefando que Narciso, el personaje del mito griego, se asomaba sobre las superficies de agua corriente o estancada para ver reflejado en ellas su bonito rostro. Por analogía, llaman hoy "narcisistas" a los que padecen de esa fea manía de la auto-adoración. En don Elías Jiménez Rojas tendría un especialista en los estudios de psicología un caso de "narcisismo" típico.

Pero dejemos de lado la psicología "narcisista" del señor boticario de la Dolorosa. Hablemos de su ignorancia de las cuestiones sociales, que es el tema del cual queremos ocuparnos en esta gaceta.

Algunos de los contribuyentes de esta gaceta de TRABAJO, unas declaraciones de don Elías Jiménez que contenía estas tres "perlas", que el capitalismo actual de 1934 para 1934, era socialista, prensa había buscado el apoyo del Estado en la respuesta de

Julio César ya existía el capitalismo y que dicho gobierno había confrontado los mismos problemas que el Roosevelt de nuestros días; y, por último, que la crisis económica se debía exclusivamente a las acumulaciones de oro en determinados países. Dijo estas tres barbaridades en un periódico diario, las reprodujo luego en "Apuntes" dando el nombre del cronista que las recógió y... se echó para atrás, a recibir muy orgullo el elogioso comentario de los papasatas que forman su público.

Quien da demostraciones tan resonantes como son esas de su ignorancia en las más elementales cuestiones de economía, ¿no tiene adquirido el derecho a desbarbar hasta el infinito? Nadie le duda; y nosotros menos que nadie. Por eso no nos han tocado de sorpresa sus declaraciones recientes para "La Tribuna" y "La Prensa Libre" a propósito de ese fantasma que desvela las noches e interrumpe las digestiones del "sabio" de la Dolorosa: el comunismo. Aun cuando sea brevemente, comentemos esas declaraciones.

Ante todo, revelemos un truco de don Elías. Hombre misántropo, que hace vida sedentaria, puede dedicar mucho tiempo, — y lo dedica — a leer la prensa extranjera. De esas lecturas habla una mixtura, donde más es lo traducido que lo propio, y lo da a las cajas de las imprentas. Pero don Elías tiene el defecto de leer muy mala prensa. Su periódico, o cuando menos el que cita con más frecuencia, es "Le Matin". Ese periódico carece de todo crédito en Francia, donde se publica, y fuera de ella. Nadie ignora sus conexiones, o más concretamente, su subordinación al Comité de Forges, "trust" francés dedicado a la producción y comercio de armamento de guerra. De ahí el tinte "nacionalista", que le da la dicha publicación "Le Matin" es, además, el más típico ejemplo de periódico "amarillo" de la prensa francesa. De ahí que en París se le llama el "periódico de las porteras". Y en esta fuente de información es en donde va a pescar trozos que traducir el "sabio" boticario de la Dolorosa! Es algo en verdad doloroso.

El artículo de don Elías a que vamos a referirnos viene publicado en "La Tribuna" del 17 del corriente. Ilustrado con el retrato del "sabio", cuya fisonomía tiene esa inocentosa placidez de los niños cuando hacen la primera comunión. Trae como epígrafe en francés lo siguiente: "Le Matin", "le journal", de donde la de San José, los comprimidos, debe pasar.

social - demócratas. Pero agrega, con una falta absoluta de honradez, palabras que no son de Manuilyk; que el fin de esa intromisión dentro de tales organizaciones es el de sembrar en ellos "la confusión y el desorden". Y agrega: "No hay perjuicio ni traición ni crueldad ni crimen que no sea recomendable si es para ayudar al establecimiento del paraíso comunista". Del deber en que están los comunistas de introducirse en las organizaciones católicas y social - demócratas deduce la mala fe de don Elías que la "traición, el crimen, etc.", son las armas de lucha de los comunistas. Entendámonos, señor "sabio". Los comunistas de Europa, donde existen grandes organizaciones sindicales dirigidas por líderes social - cristianos o reformistas, se encontraban ante este problema: o formar sindicatos netamente rojos, con perjuicio de la unidad de clase del proletariado en su lucha contra el capital, o bien introducirse dentro de los sindicatos dirigidos por torpes o por oportunistas, para ejercer dentro de ellos una función de crítica y orientación, para luchar por tomar en sus manos la dirección de las huelgas y de los combates de clase en el curso de su desarrollo. Esta última tendencia, prevaleció. Todos los Congresos mundiales de Internacional Sindical Roja han votado acuerdos ordenando a los comunistas introducirse en los sindicatos amarillos, formar allí su fracción, actuar dentro de ellos no con métodos "desleales" ni "conspirativos", sino a "tamente, desenmascarando las traiciones o vacilaciones de los jefes. Proceder en esta forma, impedir que continúen manejando las organizaciones de obreros los liderillos reformistas, al servicio del capital, es lo que llamamos "crimen, traición, deslealtad" del ilustre "sabio" de la Dolorosa!

De las guerras posibles en este momento, la más amenazadora es la guerra entre Rusia y el Japón. Los principales proyectos

soviéticos de Moscú se estrellan contra Tokio". Con cuánta satisfacción estampa el "sabio" estas últimas palabras. En el dogo amarillo ve un estorbo para los planes soviéticos. Pero porque no dice una palabra contra los planes japoneses? Es que está de acuerdo el "sabio" con que el Japón destruya a cañonazos Chapel y Shanghai y siembre desolación en todo el Norte chino, para apoderarse de la Manchuria? Seguramente todos los crímenes de los imperialistas del Japón son hechos santos para el boticario de la Dolorosa. Es el precio que le cobra a la civilización el gobierno de Tokio para defenderla de los planes soviéticos...

Ataca luego el "sabio" la actitud soviética de repudiar las deudas del zarismo. Califica de gobierno maula, mala - paga, al de Obreros y Campesinos instalado en Rusia desde 1917. Y qué quería don Elías? Que los camaradas rusos fueran a reconocer una deuda proveniente de empréstitos dilapidados en borracheras de aristócratas? Esa deuda exterior provenía de empréstitos contratados e invertidos en la misma forma en lo que han sido los que forman la pérdida cadena de la deuda exterior? de Costa Rica. Y preguntamos a nosotros al pueblo trabajador de Costa Rica, ¿no sería justo y lógico que un gobierno proletario establecido mañana en el país repudiara las deudas contraídas por los gobiernos de los don Cleto y los don Ricardo, con los ladrones de levitade "Wall Street"? ¿No han sido contraídos con base en intereses leoninos, en condiciones opresivas? ¿No han sacado ya grandes tajadas al país los acreedores suyos? ¿No ha sido la corrupción la base de esas negociaciones, como lo demostró en el Congreso yanqui un señor que no tiene nada de comunista, Johnson? Eso mismo pasaba, y agravado, en Rusia. Los compañeros de Moscú no hicieron sino algo perfectamente lógico, que con gusto imitaríamos los comunistas de Costa Rica: repudiar unas obligaciones contraídas, a nombre de la nación, por quienes no eran sus representantes auténticos, sino sus usufructuadores y sus explotadores.

Por último, comentemos otro de los "comprimidos" del boticario - sociólogo. Se trata de la Insulubridad. Como somos todos unos pobrecitos analfabeta, el "sabio" se cuida de explicar que ese bonito nombre corresponde a las idias holandesas, colonias situadas estratégicamente entre los continentes asiático y australiano. Agrega que estas posesiones las ambiciona Rusia y que en ellas reina actualmente "el libe-

ralismo de los métodos coloniales que Holanda ha sabido elegir". Respecto a la afirmación primera de estas dos que hace el "sabio", diremos que peca por mentecata. Rusia no necesita ni ambición colonial. Si el "sabio" no fuera tan ignorante como lo es en cosas distintas de la farmacopea, debiera saber que uno de los primeros actos del gobierno soviético fue el de renunciar a las "esferas de influencia" que el zarismo tenía en Oriente y el de concederle el derecho de auto - determinación, de autogobierno a las nacionalidades oprimidas que formaban el mosaico de razas distintas del imperio del Zar. Si así procedió Rusia cuando estaba en plena guerra civil y haciendo frente a la intervención extranjera, por qué va a proceder en otra forma en la actualidad? Rusia no ambiciona colonias, Sr. "sabio" de traqueada, porque su misión histórica no es la de esclavizar pueblos, sino la de ayudar a la humanidad oprimida a construir una sociedad más justa. Ahora, comentemos el otro concepto de don Elías: el del "liberalismo" de los métodos coloniales de Holanda. Se ve que D. Elías traduce simplemente, sin ver si es cierto o no lo que dice el gacetero de "Le Matin", sepa D. Elías que Holanda es actualmente la nación imperialista más caracterizada en sus métodos brutales para gobernar colonias. Es protesta contra esos métodos, se insurreccionaron hace un año los marineros de barco de guerra "7 Provincias". Por aguas javanasas lo persiguieron los aviones de la Reina Guillermina; y los bombardearon implacablemente. Este hecho salvaje dio motivo para que la prensa europea se ocupara extensamente de los métodos brutales de la dominación colonial holandesa. Con anterioridad, y a propósito de la toma por un grupo de venezolanos de la fortaleza de Curazao — otra posesión holandesa — liberales sinceros — o "liberales" a lo "don Elias" — clamaron en el Parlamento de Holanda — contra los abusos que cometían contra los nativos, en Asia como en América, las autoridades coloniales de su país.

Quien se precia de estar al tanto de lo que dice la prensa europea no debiera desconocer estas cosas. Sobre todo cuando se plica de liberal. Pero a la verdad que "Le Matin" no se ocupa de estos asuntos. Sus columnas se dedican a calumniar profusamente a los comunistas y relatar, también profusamente, los crímenes pasionales que hacen las delicias de su público grueso: las porteras.

En otra oportunidad, cuando estemos de vena, seguiremos recordando los comprimidos de este sabio a la violeta. Por hoy, baste con estas observaciones, que si ponen algo en evidencia, es la insostenible ignorancia en cuestiones sociales que tiene nuestro Narciso de la Dolorosa.

social - demócratas. Pero agrega, con una falta absoluta de honradez, palabras que no son de Manuilyk; que el fin de esa intromisión dentro de tales organizaciones es el de sembrar en ellos "la confusión y el desorden". Y agrega: "No hay perjuicio ni traición ni crueldad ni crimen que no sea recomendable si es para ayudar al establecimiento del paraíso comunista". Del deber en que están los comunistas de introducirse en las organizaciones católicas y social - demócratas deduce la mala fe de don Elías que la "traición, el crimen, etc.", son las armas de lucha de los comunistas. Entendámonos, señor "sabio". Los comunistas de Europa, donde existen grandes organizaciones sindicales dirigidas por líderes social - cristianos o reformistas, se encontraban ante este problema: o formar sindicatos netamente rojos, con perjuicio de la unidad de clase del proletariado en su lucha contra el capital, o bien introducirse dentro de los sindicatos dirigidos por torpes o por oportunistas, para ejercer dentro de ellos una función de crítica y orientación, para luchar por tomar en sus manos la dirección de las huelgas y de los combates de clase en el curso de su desarrollo. Esta última tendencia, prevaleció. Todos los Congresos mundiales de Internacional Sindical Roja han votado acuerdos ordenando a los comunistas introducirse en los sindicatos amarillos, formar allí su fracción, actuar dentro de ellos no con métodos "desleales" ni "conspirativos", sino a "tamente, desenmascarando las traiciones o vacilaciones de los jefes. Proceder en esta forma, impedir que continúen manejando las organizaciones de obreros los liderillos reformistas, al servicio del capital, es lo que llamamos "crimen, traición, deslealtad" del ilustre "sabio" de la Dolorosa!

De las guerras posibles en este momento, la más amenazadora es la guerra entre Rusia y el Japón. Los principales proyectos

## EL PRESIDENTE ROOSEVELT

Y mientras miles de obreros luchaban por conseguir aumento de salario, disminución de horas de labor y más humanidad en las condiciones de trabajo, Roosevelt a bordo del Houston, rodeado de todo el confort de que puede rodearse un yanqui de pura y rica cepa, estudiaba los mapas para ver en qué lugares del Pacífico podía encontrar mejor pesca; y cuando recordaba que miles de trabajadores estaban en huelga, ponía radios a la señorita Perkins, ofreciéndole toda clase de apoyo. Tras este ofrecimiento iba envuelto el acuerdo de que podía encarcelar y echar del país a todos los comunistas y anarquistas sospechosos.

**"TRABAJO"**  
ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA  
Aparado 1934 - San José, Costa Rica

Administrador, ROBERTO CAMACHO  
Socio de Administración, RAFAEL BARRERA

Número suelto, ₡0.10 - Suscripción mensual ₡0.90  
Suscripción para el exterior \$1.25 al año

# La prostitución en la Unión Soviética y la prostitución en Costa Rica

Ya mi compañero Guzmán se refirió con amplitud a la afirmación ridícula del Dr. Fournier Quirós de que "La lucha de clases" es una ley fundamental de economía marxista; y le demostró que la lucha de clases es un hecho histórico y no una ley económica; y le explicó además, que ese hecho histórico no fue descubierto por Marx, sino por mentalidades burguesas tan célebres como las de Thiers y Guizot; y por economistas tan famosos como Ricardo, quien continúa siendo uno de los pilares clásicos del liberalismo económico. Todos estos hombres hablaron de la lucha de clases mucho antes que Marx; y por cierto que tal circunstancia ha sido utilizada por los enemigos ilustrados del marxismo para negarle originalidad a Marx. El doctor Fournier, como se ve, procede al revés. Hoy voy a referirme a las alusiones al pudor en Rusia del doctor Fournier. Mañana me referiré a sus comentarios, a la familia y a sus fantasías sobre el terrorismo comunista.

Pero antes de entrar en materia, no quiero dejar de consignar esta observación: Los ataques hechos por el doctor Fournier al comunismo, están perfectamente pasados de moda. En Europa por ejemplo, se ataca en estos momentos al comunismo pero ya en una forma seria, en un plano podríamos decir científico. Sobre todo, se analizan sus doctrinas económicas. Y la revolución rusa se observa también en la misma forma. Los ataques al estilo del hecho por el doctor Fournier difícilmente aparecen en las revistas de tercera categoría.

Como fuentes de información anti-soviética utiliza el doctor Fournier tres: la revista barata "Je suis Partout" que cita en uno de sus artículos y la cual es una especie de enciclopedia para el uso doméstico que equivale para los franceses a los almanaqueos con anécdotas e historietas ilustradas que anualmente reparte por nuestro país la casa fabricante de Píldoras de Vida; un artículo de la hija de León Tolstói, de quien no es de extrañar que ataque al régimen proletario ruso porque es bien conocida su mentalidad aristocrática, y su carácter intolerante, y esto, que el padre, el genial es crítico, no pudo convivir con ella ni con el resto de la familia ya que sus sentimientos humanitarios no se avenían a la ticsura sería de los suyos, y huyó del hogar y murió lejos de él; y un libro titulado "Así es Moscú", de un tal Dulliet, bastante conocido entre sus familiares de seguro, pero perfectamente anónimo en el mundo de la ciencia y de las letras. Este es el único libro contra el Soviet que aconseja el doctor a sus lectores. En cambio, nosotros podemos recomendar a quien nos lea que busque y atalice las siguientes obras, plenas todas de entusiasmo por la transformación operada en la sexta parte del mundo por un gobierno obrero y campesino: "Auroa Rusa", de Waldo Frank, uno de los escritores vivos más grandes de los Estados Unidos; "Rusia", de Henry Barbusse, uno de los escritores actuales más grandes de Francia; "Un Notario Español en Rusia", por Diego Hidalgo, actualmente Ministro de la República Española; "Si, pero Moscú...", de Pierre Dominique; "La Nueva Rusia a Dominio"; "La Nueva Rusia" y "Rusia a los doce años", por Alvarez del Vayo, Ministro Diplomático actualmente de España; "Cómo se ve México"; "Cómo se ve un Pueblo", de Rodolfo Llopis, hasta hace poco Director General de Instrucción primaria en España. No cito sino algunos libros de españoles o que han sido traducidos al español y que pueden ser encontrados en la Biblioteca Nacional. No cito sino libros de autores no comunistas, algunos de ellos hasta de bien caracterizada mentalidad reaccionaria. Si fuera a citar libros favorables al ensayo de autores franceses, ingleses etc., y de escritores de definida filiación marxista, la lista se haría interminable.

Dice el doctor Fournier: "La ley de la prostitución en la Unión Soviética, apoyada por el gobierno, obliga entre otros desfavorecidos a las mujeres no comunistas. Sólo una gran charla me-

El presente es un artículo del compañero Mora publicado en la «Prensa Libre» de la semana pasada en contestación al otro del doctor Eduardo Fournier. Juzgamos de interés recogerlo en las columnas de «Trabajo».

En próximo número publicaremos el otro artículo del mismo compañero y que completan la réplica iniciada en el anterior.

ria puesta al servicio de una absoluta falta de probidad, pudo conducir a este irresponsable señor a decir semejante majadería.

El cargo de querer "socializar" a las mujeres se ha hecho desde hace mucho tiempo a los comunistas. Marx y Engels contestaban ya a este cargo, con mucha certeza, y muy certera ironía, en el "Manifiesto Comunista" publicado en 1847 lo siguiente: "Para los capitalistas las mujeres no son seres iguales a ellos; son simplemente unos "instrumentos de producción", unas máquinas para producir placer y parir hijos; de ahí que esos señores, al escuchar que los comunistas luchamos por socializar "los instrumentos de producción" deduzcan que también incluímos a las mujeres.

Es el cargo de que en Rusia se autoriza la violación de las mujeres no comunistas es una especie tan "tonta" como la otra de que queremos socializar las mujeres, hacerlas comunes. Busca el doctor Fournier el Código Penal Soviético y encontrará allí penado el estupro y penada la prostitución. Los resultados obtenidos son magníficos: en "Como se forja un Pueblo", de Llopis, puede leerse la relación que hace este autor de sus visitas a las casas de corrección de antiguas prostitutas; en "Auroa Rusa", de Waldo Frank, encontrará que este autor, a su paso por San Petersburgo, la antigua ciudad viciosa y degenerada, no encontró sino una mujer que ejerciera el oficio de la prostitución; y si leyera el artículo que sobre la familia en Rusia publica el escritor inglés Sidney Webb (Lord Panfield) ex-ministro de la Corona, en el número de abril de 1933 de la revista suramericana "Current History", magazine del diario burgués "New York Times", encontrará el siguiente párrafo: "Cualquier visitante admitirá que en cuanto a aspecto exterior, Moscú y las grandes ciudades de Rusia Soviética son más decentes no sólo de lo que fueron bajo el Zar, sino más que casi todas las ciudades del resto del mundo. Los salones de bailes, clubs nocturnos y cabarets han sido suprimidos casi totalmente. El teatro y el cine se consagran a otros motivos que el sexo y están en el polo opuesto a Hollywood. Aún las danzas del mundo occidental con su promiscuo abrazo, han sido prohibidas como un erotismo extranjero (los turistas capitalistas en ciertos hoteles de lujo. Hay menos reclamos eróticos en las calles de Moscú (y el que hay es casi totalmente extranjero en ambos sexos) que en las de cualquier ciudad europea de igual magnitud. Todo evidencia que entre los rusos, la prostitución, en el sentido verdadero de la palabra, ha desaparecido".

## Para los anarquistas honrados del país

Victor Recoba hizo una publicación en El Diario de Costa Rica, que es, según nos dicen, una de esas porquerías que tan a menudo produce su mente, deformada por la envidia y por el vicio. No hemos querido leerla. Despreciamos muy sinceramente a ese bicho con careta de anarquista a quien siempre nos lo hemos encontrado en la lucha sirviendo los intereses del capital. Sin embargo, el hecho de que haya en el país un grupo de anarquistas a quienes consideramos honrados, nos obliga a rectificar las falsedades de Recoba en lo que atañe a esos trabajadores anarquistas. Uno de ellos es quien ha venido a enterarnos de las afirmaciones de Recoba. A él le contestamos más o menos lo mismo que diremos a continuación.

El reportaje que publicó LA TRIBUNA como del compañero Mora, no lo dió el compañero Mora. Si lo hubiese dado, no lo habría rectificado al día siguiente como lo hizo. El redactor de LA TRIBUNA que escribió esa nota, posiblemente se basó para hacerla en la protesta que formuló el compañero Mora en el Congreso por la expulsión del compañero Braña del país. Dijo entonces nuestro camarada, que Braña había sido expulsado arbitrariamente, porque se le había aplicado una ley promulgada contra los anarquistas y no contra los comunistas. Pero el compañero Mora aclaró que aún a los anarquistas, la ley no debía aplicárseles porque la mente de ella posiblemente fue perseguido a los terroristas, y era error considerar a los anarquistas terroristas. Quien quiera convencerse de eso, lea en los periódicos de los primeros días del mes de mayo, esas declaraciones hechas por nuestro camarada en el Congreso. El reportaje que Recoba envió a los Estados Unidos, fue muy posterior a esas declaraciones. Pero es ridículo que Victor Recoba diga siquiera que piensa en la posibilidad de que lo expulsen del país. El sabe que tal afirmación es una farsa descarada. El sabe de sobra que el capitalismo nunca se meterá con un sujeto que trae una careta de revolucionario radical, no oculta otra cosa que su codicia y servilismo para el Victor Recoba está más seguro que los diputados comunistas de Costa Rica.

# FORJANDO EL PARTIDO

## Cómo actuar dentro de los Sindicatos

FRACCIONES comunistas

El artículo 5 de los estatutos de la Internacional Comunista dice: "En todas las organizaciones obreras y campesinas sin partido, que tengan un carácter de masa, así como en sus órganos, (sindicatos, cooperativas, asociaciones deportivas, organizaciones de anti-guerra combatientes de la guerra), en sus conferencias y congresos, lo mismo que en los municipios y parlamentos, etc., deben ser organizadas fracciones comunistas, aunque no existan en los mismos más que dos miembros del partido, con objeto de reforzar la influencia de este último y llevar a la práctica su política en el seno de dichas organizaciones".

La fracción comunista es pues una organización dentro de otra organización. Muchos camaradas creen que no deberíamos tratar públicamente la cuestión de los métodos de trabajos de nuestras fracciones en los sindicatos, para arrebatarles un arma a nuestros enemigos, los amarillo-reformistas. Están en un error. Los comunistas nos organizamos en fracciones no para perjudicar a los sindicatos, no para traicionarlos como los amarillo-reformistas, sino para mantener a los sindicatos firmes en el camino de la lucha de clases, que es la vía de la defensa de los intereses económicos de las masas, a la vez que el camino para el resquebrajamiento cada vez más hondo del sistema de explotación capitalista.

Los comunistas no queremos que los sindicatos sean comunistas porque perderían su carácter esencial de amplios organismos de masas de la clase obrera, donde se aglomere el proletariado de todos los matices políticos en la lucha por sus reivindicaciones económicas. Los comunistas no tenemos intereses distintos a los intereses de la clase obrera y de allí resulta que la línea de acción del Partido

Es tema de constante discusión entre los miembros del Partido el de la posición que deben adoptar dentro de los sindicatos donde militan. Y es que algunos compañeros, procediendo en forma sectaria, pretenden imponerle de una vez a los sindicatos su sujeción incondicional al Partido. Es un error grave. El sindicato es una agrupación amplia, que agrupa a todos los trabajadores de todas las ideas, desde los más reaccionarios hasta los revolucionarios más consecuentes. El deber de estos últimos no es el de insultar a los sindicalizados que aún profesan equivocadas ideas reaccionarias, sino el de conquistárselos para la línea revolucionaria mediante la persuasión, el argumento, la crítica; y, sobre todo, mediante el ejemplo. La mejor manera, camaradas, de imponer respeto y simpatía para el Partido Comunista en los sindicatos es la de que los comunistas demuestren en ellos que son los más disciplinados, los más dispuestos al sacrificio, los más valientes para ocupar los puestos de peligro cuando la hora de la acción clasista (huelga, movimiento de calle, etc.) cristaliza.

Para fijar la línea a seguir por los compañeros que forman las fracciones comunistas dentro de los sindicatos, el Buró Político del Partido ha elaborado la siguiente circular que publica hoy TRABAJO. Hemos utilizado un trabajo publicado por nuestro colega TRANSFORMACION, órgano de la sección de Cali del Partido Comunista de Colombia.

El Buró Político del Partido espera que este documento será ampliamente debatido por todas las fracciones del Partido. El Comité de organización sindical está en el deber de vigilar porque esa discusión se lleve a cabo.

Comunista en la defensa de los intereses de las masas se confunde con la vía de los sindicatos. Mejor dicho: el Partido Comunista no trata siempre de manera irrestricta la defensa de los intereses de los trabajadores. Si el sindicato es un sindicato clasista, revolucionario, tendrá que defender en forma inflexible los intereses de sus afiliados y de la masa entera. De allí que las tareas de la fracción comunista no sean otras que la defensa en todo instante y en todo campo de los intereses de las masas trabajadoras. De allí que la línea revolucionaria termine por conquistar a los trabajadores honrados, porque los amarillo-reformistas trabajan más o menos hábilmente "contra los intereses de las masas", en servicio de la campaña contra la influencia amarillo-reformista en el sindicato.

lo, que es la influencia de la clase "enemiga". Los comunistas no luchan en los sindicatos por monopolizar los puestos directivos. Creer tener derecho como toda otra tendencia a conseguir representación en las directivas. Luchan contra las directivas que no conduzcan a la defensa de los intereses de la masa. Pero no quieren ver a un sindicato, sometido a tutela.

Los comunistas sabemos que los sindicatos luchando lealmente por los intereses económicos de la masa llegarán sin esfuerzo a luchar política es decir, a la lucha contra las autoridades y contra el estado, que son los instrumentos de dominación opresora de los patronos.

Los comunistas sabemos que los sindicatos orientados por la línea de la lucha de clases serán destacamentos de la revolución, y como las corrientes económicas políticas conducen a una situación revolucionaria, como la existente en España y Cuba.

Pero los comunistas no queremos hacer de los sindicatos apéndices de nuestro partido. Los sindicatos tiene una base y una vida propia, muy distintas a la organización del partido comunista, integrado por la vanguardia, por la minoría consciente y combatiente de la clase obrera.

Una tesis del III Congreso de la Internacional Comunista nos aclara finalmente: "Solo por un trabajo continuado constante y ardiente de las fracciones comunistas en el seno de los sindicatos, podrá el partido llegar a crear un estado de cosas en que todos los sindicatos seguirán voluntariamente y con satisfacción los consejos del Partido". Al trabajo de las fracciones comunistas, camaradas! Por el buen funcionamiento de las fracciones!

# Conversando con los campesinos

Ya se acercan los temporales de setiembre y octubre. No faltan dos meses.

¿Han pensado ustedes jornaleros en los malos días que los esperan con estos temporales? W

Habrán semanas que trabajarán tres días y esto cuando les vaya muy bien y todo el salario que recibirán será de tres o de cuatro colones. ¿Y cuando ni tal suma recobran, sino que lleguen a la casa con doce reales o lo más?

¿Qué puede hacer usted, jornalero, con doce o con veinte reales o con cuatro colones? ¿Qué van a comer sus chiquillos y su mujer? ¿Qué se puede comprar con veinte reales para una semana ahora que la manteca está a sesenta, los frijoles a uno cuarenta, el maíz a uno veinticinco y la libra de arroz a treinta o a dos reales? ¿Qué se le van a volver sus veinte reales o sus tres colones? Menos mal si tiene un pedacito de tierra en donde sembrar algo porque con este medio se podrá ayudar. Y cuidado con irse a robar un racimo de plátanos o de guineos porque puede ir a dar a San Lucas. Si usted fuera un don fulano y trabajara en alguna oficina pública y se robara unos cuantos miles, nada le pasaría. Ya usted ve en el Congreso hubo un gran chanchullo de girros en el que dicen que andan untados muchos don zutanos que se indignan cuando un peón les coge algo de su finca de bananos y entonces hablan con desprecio de "esos sinvergüenzas pones, vagabundos, tales por cuales".

¿Qué hace un jornalero con sus fuerzas en los días de temporal? ¿A quién se las alquila, si el patrón no las quiere, no porque le importe un pito que se vaya a empapar bajo la lluvia, sino porque el trabajo no serviría?

En cambio a su patrón que posiblemente no haya trabajado en su vida la quinta parte de lo que usted ha trabajado, nada le faltará ni a él ni a su familia durante esas días de lluvia.

Se ha puesto usted a pensar por qué a su patrón no le importan gran cosa los temporales y aun cuando lloviera y tronara 40 días seguidos sin parar cuando el diluvio, él y los suyos tendrán de sobra todo lo que necesitan?

## Los Temporales

chaz manzanas de café y de beneficios, etc?

Y cómo se hizo dueño de estas cosas? O las heredó de algún pariente o a fuerza de quitarle a los demás: Ya adelantando dinero con hipoteca de alguna finca con la que luego se quedaba, por la tercera parte de su valor por lo que más probable es que el dueño se viera en apuros para pagarlo; ya pagando muy mal a sus peones; ya robando en las medicinas o los pequeños productores que llegaban a entregarle café, ya pagando el café a como le daba la gana mientras él lo vendía muy bien en Londres o en Hamburgo.

Esas son unas de las tantas maneras de que se valen esos lagartos para hacer sus fuertes capitales que ellos dicen han amasado con honradez y con el sudor de su frente.

Es preciso jornalero que usted vaya respetando a los capitalistas. No hay capitalismo fuerte que haya hecho su riqueza de otra manera que explotando a su prójimo.

Es preciso jornalero, que usted vaya pensando en el porvenir de sus hijos. Si usted no se sacude de encima esa resignación que es como un malapalo que le chupa su energía, el porvenir de sus cri-

## Los trabajadores del atlántico acuden en ayuda de TRABAJO

Los compañeros del atlántico, los más explotados, los que soportan más rudemente la doble explotación del imperialismo yanqui y del capitalismo nacional, han acudido de primeros a la llamada que le hicimos en nuestro número anterior para ayudar a TRABAJO con una contribución especial. Esta administración ha recibido la cantidad de \$240, enviada por los siguientes compañeros: Gregorio Lobiza \$0.15; Genero Torres, \$0.25; Carlos Lamic \$0.10; Sixto Paniagua \$0.20; un millente \$0.25; Arturo Coto, \$0.10; otro simpaticante \$0.25; Claudio Quirós \$0.10; José Ana Hernández \$0.15; otro militante, \$0.50; I.R. \$0.10; Benjamín Calderón \$0.25.

Estos compañeros, penetrados de la necesidad de impulsar al periódico de la Revolución, el periódico del proletariado, han acudido espontánea y presurosamente a ayudarlo con su contribución extraordinaria. Merecen un aplauso cálido, porque han sabido cumplir con su deber de proletarios.

Limitado a los compañeros del atlántico, trabajadores del país! Ayudad a «TRABAJO», pagad vuestras suscripciones, conseguid nuevos suscritores, formad grupos PRO-TRABAJO que hagan colectas especiales! No olvidéis que nuestro periódico vive exclusivamente de los diez y los cinco de los obreros, de los campesinos, de los elementos pobres de la clase media.



tasas va a ser suyo. Los jornaleros ganan también veinte reales en las semanas de temporal.

Los pequeños finqueros, aun cuando de desden, no pueden pagar buenos salarios a sus peones, ni reconoceros los días de temporal.

Jornalero, pequeño terrateniente, a unirse con nosotros a engrasar las filas del Partido Comunista que es el único partido de los trabajadores. Los otros partidos políticos son sólo para llevar al poder un gobierno que les quite los intereses a los ricos. Hay que ingresar al Partido Comunista a luchar para que el Congreso dicte una ley de SALARIO MÍNIMO y otra de AYUDA A LOS DESOCUPADOS. Cuando los dos años comenzó el Partido Comunista a hacer campaña por conseguir estas leyes, enseñados unos políticos cogieron nuestra idea y la desfiguraron para fingir que se estaban interesando por los trabajadores. Pero ellos lo que forjaron fué una ley que permitiera a los patronos defenderse de tener que compartir sus utilidades con los peones que les ayudan a obtenerlas.

No le tenga miedo al Comunismo. ¿Sabe usted quienes son los que dicen que el Comunismo es una doctrina de odio y de crímenes? Pues los mismos capitalistas a quienes les conviene seguir mamando a todo gusto. Ellos y los áviles que recogen las migajas de sus huellas dejan caer migajas de que quedan muy decididos, son los que se empeñan en escapar sin rinderos por el pueblo rojo mundo. Si el bicho con miedo se está quieto, mostrando su miseria y entendiéndose el bienestar de los ricos que contra sobre la miseria del bicho no tendrá nada que temer.

La Administración de TRABAJO

NOTA:—Cualquier envío debe hacerse a Roberio Camacho, apartado 1366.

EN EL CONGRESO

EL DR. HERNANDEZ SACA CONCLUSIONES FALSAS

Mediante un ardid de última hora, se le da cristiana sepultura a la ley que pretendía arralarles un poco el caldo a Lindo, Niehaus y Compañía

En la sesión del lunes se discutió el dictamen recaído en nuestra iniciativa tendiente a...

para que el límite sea de diecisiete colones y para que cuando ese límite sea trascendido se bajen a la mitad todos los aforos...

Castro Bécche dice que la nueva fórmula subsana un defecto de la primera: el de que los azucareros podrían obstaculizar al comercio la importación de azúcar...

Compañero Mora: El diputado Arias dice que no se está tratando de importar azúcar, sino de regular el precio del azúcar...

A propósito del proyecto para establecer una Junta Nacional que se encargue de la dirección de los hospitales y de la administración de los fondos para su sostenimiento...

de piezas, montadores de locomotoras, maquinistas, etc. A continuación de esas reflexiones sobre que la inteligencia es la creadora de toda riqueza...

DE PROVINCIAS

PIDEN TIERRA

Venezia 9 Julio de 1934

Se trata de una solicitud que se le hizo al Congreso para que el Estado tomara por su cuenta unos terrenos que existen en el centro de este lugar incultas...

de Corrales hacer cultivos; algunos ya tienen más de dos años de trabajar ahí; pero como se presentaban algunas inconveniencias...

Contestando a Ricardo Villafranca

Señor Administrador del Semanario TRABAJO, San José.

Siendo TRABAJO el constante defensor de los intereses de los trabajadores, a él deseamos acogernos para hacer pública defensa...

núncielo francamente Villafranca, pues son esos señores terratenientes quienes le estorban hoy para sus fines comerciales especulativos...

DE HEREDIA

El Dr. Guido Casoria se gana un sueldo sin cumplir con su obligación

El doctor Guido Casoria, hijo del ministro sin cartera don Buenaventura, obtuvo, gracias al padrino de su padre la medicatura oficial de los cantones de Santo Domingo y de San Isidro...

bró a un doctor de Santo Domingo para tres lugares lejanos, dejándole al codicioso de Casoria el propio cantón de Santo Domingo...

DEL HOSPITAL

Los trabajadores que construyeron el nuevo pabellón del hospital protestan de que se les explota desmedidamente...

UN ATROPELLO

Turrialba, 19 de julio de 1934 resistiera, entonces me ultrajó y me ofreció dar de balazos si volvía a llegar a la casa donde vive mi madre...

Señores directores de TRABAJO San José. Por medio del periódico de los trabajadores, quiero hacer la siguiente queja...

Yo me quejé a la autoridad de ese lugar del atropello que ese hombre me hizo y presenté un escrito con testigos...

La explotación en la finca de Enrique Riba

Con frecuencia pueden leerse en los periódicos los piadosos consejos que gentes comodiosas, bien instaladas en su riqueza o en su sueldo jugoso...

A la 1 o las 2 se nos llamaba para recibir el rancho de frijoles y arroz sancochados. Esto cuando nos iba bien. Otros días sólo frijoles...

El Comité Central Ejecutivo del Partido, ACUERDA:

Regalar un libro revolucionario a la célula que logre allegar mayor número de elementos a la causa, en un término que no exceda de dos meses a partir del 1.º de agosto del año en curso...